
105學年度考取記帳士之心得報告 

會二乙 莊佳璋 

當初想準備記帳士純粹是聽學長建議，學長說唸唸考古題就好，

因此我想說既然難度不高就準備看看，當作複習中會及增加面對大型

考試的經驗，因為暑假有兵役所以沒有太多時間準備，學期期初才打

開書本，發現內容根本一點都不簡單，當時也只剩下 2 個半月的準備

期，不過因為報名費都繳了書也買了還是硬著頭皮讀書，前幾次看真

的覺得非常難，例如中會的利息資本化、每股稀釋盈餘都是大一沒有

教過的，又如稅法因為完全沒有基礎面對艱澀難懂的法條只能去猜他

所想要表達的意思。 

    整個準備過程中有非常多不懂的地方，我就以自己的邏輯去猜想

解答上作法的理由，真的唸不透就透過學校的資源詢問老師及助教，

唸了幾輪後發現自己懂得越來越多了，每次唸完一輪的速度也逐漸增

快，同時有學校的課業跟準備記帳士確實非常累，不過因為感覺自己

學到的東西越來越多也覺得非常值得，尤其上中會課時會有一點印

象，所以理解新內容上比一般人來的快，還有上稅法課時真的覺得上

課連課本都不用翻開也能聽懂老師在說什麼，讓人感覺到記帳士跟課

業其實有很大一部分是重疊的。 

     最後考試時考完我當下覺得會計類的考試真的需要很大的體力及

耐性，考試動輒二、三個小時，考完後的疲累感需要花上半天的時間

才能漸漸恢復，不過也讓我知道會計這個科系絕對不是隨隨便便就能

讀起來的，裡面的內容複雜但又彼此間有關聯，知道的越多你第二次

讀時所能感受到的也會越多。 

    僥倖考上記帳士在此非常感謝系上的黃美祝主任、葉鴻銘老師跟

李一柔助教雖然跟課程進度完全不一樣，但大家都很有耐心的為我解

答疑問。 
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    希望自己在學期間能考取證照，當作自己學習的證明，且希望能

擁有國考的經驗，為考會計師做準備，所以去年暑假報名了普考記帳

士，經由詢問導師及上網搜尋資訊，決定買書自學，基於那時暑假還

要準備多益，大概 9 月多才好好開始準備記帳士，因為時間有限，所

以只買了一本有五科重點整理的參考書，希望能在時間內有效率地吸

收。 

    在準備的過程中，因為國文範圍太廣，所以頂多寫寫模擬試題，

專注於準備其他四科。剛好大三上修稅務法規，對稅務相關法規概要

這科真的有很大的幫助，畢竟單看條文真的很難懂，有些條文的真正

意涵跟自己的解讀總是有落差，經由老師上課解說釐清了很多原本不

懂的觀念，給予我很大的幫助，而稅務申報實務這科真的非常困難，

感覺讀再多稅法及練考古題還是無法掌握，全部都是申論題，甚至有

些是要背法條，所以考試時只能憑記憶能寫多少算多少。本來聽說記

帳士的會計學只有考初會的部分，所以只有對初會的觀念及計算做加

強，結果這次考試申論題大多都是考中會的範圍，還好大三上離二年

級只隔了一個暑假，沒有把中會完全忘記，只能憑剩餘的記憶寫完申

論題。記帳相關法規概要就相對簡單，看熟重點整理並多做題目，就

能考取不錯成績，考前看了路邊發的補習班整理的記帳法規考古題，

發現許多題目都是從考古題中出的，所以這科成績考的還不錯。 

    這次的考試真的是很好的經驗，本來對這次考試沒有抱太大期

望，但考試通過的結果給了我很大的信心，我會繼續努力，希望畢業

後能盡快考到會計師證照。 
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起初對於考記帳士沒有什麼興趣，到了去年八月初看到新聞的跑馬燈

寫著記帳士開始報名，且暑假又太無聊就馬上打開電腦報名了，因為

大一暑假末要開始準備系上宿營，所以在八月中就上了台北，而我沒

有打算補習，就高中的經驗我在補習班上都會很想睡覺，於是我就去

書局買了套書自習，由於四科專業科目占比 90、國文只占 10%，所以

我只有買四本專業科目的書，每本都有至少三四百頁，頓時我開始後

悔，但也不得不念，畢竟都報名了，一直每天這樣看著看著，不知不

覺在九月中，也就是開學那時候，就看完一遍了，到了開學，初會變

中會、多了成管會、稅法、統計，再加上每晚都要練宿營，壓力實在

是非常之大，而同學也幾乎都不考記帳士，我這就體會到先知總是孤

獨的，日復一日離考試越來越近伴隨著反覆的練習題目，在十月底前

終於複習完第二次，而那附近有中會第一次考試，讓我覺得比準備學

測還痛苦，所幸宿營在十月十日就結束了，後面的日子突然變得很

閒，到了考試那兩天，比預期的難很多，本來想說明年再來了，一直

到今年二月放榜，我自己都嚇傻了，沒想到榜單上面有我的名字，也

讓我在國考及格率達到 100%，希望往後的會計師考試也能如此順利，

最後非常感謝系上提供的五千元。 
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這次的記帳士很高興能夠考過，說運氣也是運氣，說實力也有一些實

力，那就來說一下當時我考試前的情況。 

我開始準備時，是在開學前一個禮拜吧！因為暑假要去當兵，所以沒

法做好萬全的準備，當然我在暑假前就決定要考記帳士，因此當兵期

間的空閒時間，我也有在看記帳士會考的相關法條，當然那時的我沒

有心思在看，畢竟在當兵，開學後，我因為有雙主修的事情還有補習

班的事情，以及自己的個人因素，所以也只能盡力準備，接下來就是

我準備的方法和方向： 

國文：完全沒準備過，完全是靠高中基礎。 

會計：我也沒有準備，只是在考前看一下初會的範圍，但這裡我要特

別說明，今年的記帳士是有考到中會範圍的，所以要考試的人不要自

己安慰自己說中會不會考，還有我之所以沒準備會計，是因為我大

一、大二時，已經有很認真讀過會計，簡單而言，就是啃老本。 

稅務法規：我是有買參考書來練選擇題，以及看補習班的講義，還有

一點就是，當初看不懂的法條，不知從何時起，就突然看懂架構，所

以後面就得心應手，可能跟雙主修有關吧！ 

稅務申報：這一科是最難準備的，因為這沒有選擇題，都是計算題或

申論題，說來慚愧，稅法老師的課我都用來讀自己的稅法，不是老師

教得不好，而是老師目前的進度沒法應付記帳士的考試，當然老師教

得很好，因為房地合一那有些困難，而老師言簡意賅地解說，讓我有

些了解。 

記商法：這科也是一樣，多練選擇題。 

以上就是準備的方法，其實也沒有什麼訣竅，大家都會，只是有個最

重要的一點，那就是心態，當初考到剩下最後一科了，這時的我想放

棄了，因為題目真的超出我的預期，當下我就打給我最信任的人，我

也沒再準備了，之後聽他說完後，我又燃起奮鬥的念頭，然後就把它

考完了！ 

在此，我感謝支持我的師長，以及我的朋友，最後感謝那曾經不放棄

的我。 


